

EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Melacco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Jueves 12 de Enero de 1893

NÚM. 614.

El dietario Tous

O AGENDA DE BUFETE

PARA 1893

Es el mas útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á pts. 2, 2'50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

EL GENERAL CASTILLO

La muerte que le respeto en cien combates ha venido á sorprenderlo traicionadamente. Entre la noticia de su enfermedad y la de su fallecimiento ha mediado un paréntesis de braves horas.

La impresión producida por esta pérdida irreparable ha sido profunda. Militar valeroso de acrisolada lealtad y respeto fiel á los poderes constituidos, no fió jamás á las contiendas de la política los éxitos de su carrera.

Por eso es más sensible su muerte. Son bien raros en nuestra historia contemporánea estos ejemplos dignos de imitación para que no se vea con pena como desaparecen.

Su historia militar es brillantísima. D. Ignacio María del Castillo y Gil de la Torre, conde de Bilbao, nació en la ciudad de Jalapa (Méjico) el 9 de Febrero de 1817 é ingresó en el ejército como soldado alumno de ingenieros en 4 de Agosto de 1835 ascendiendo á alférez en 21 de Agosto de 1837 á teniente del cuerpo en 41 de Diciembre de 1838.

En 1837 se encontró en la defensa de Madrid cuando en Setiembre se presentaron las huestes carlistas mandadas por D. Ramón Cabrera y el pretendiente.

En 1839 en las operaciones y sitio de Guardamino asistiendo con su compañía á la toma de las casas «Fuerte de Ramalés»; el 8 de Mayo y el 11 del mismo al coronamiento á viva fuerza de la Estacada de Guardamino por lo que obtuvo sobre el campo de batalla el grado de capitán de ejército; el 14 de Setiembre en la acción de Urdas y el 25 de Diciembre en la de Epilve.

En 1840 en el sitio y rendición del fuerte de Segura y en las operaciones del Norte y Cataluña.

En 1847 formó parte del ejército expedicionario de Portugal al mando del teniente general D. Manuel de la Concha y asistió al frente de sus tres compañías al sitio y bloqueo de Oporto.

En los sucesos del 22 de Junio del 66 mandaba el primer regimiento de ingenieros á las órdenes del capitán general duque de Tetuán y por su mérito en ellos fué promovido á brigadier de infantería.

En 1869 y 1870 como brigadier director-sub inspector de su cuerpo en Aragón combatió la insurrección republicana de Zaragoza.

En 1872 fué nombrado comandante general de ingenieros en el ejército de operaciones del Norte y se encontró en todas las que tuvieron lugar.

Nombrado en 1873 comandante general de las columnas de Guipúzcoa; dirigió las operaciones llevadas á cabo en dicha provincia y asistió el 6 de Febrero al encuentro del Puerto de Atigarréta; el 16 de Abril á la acción de Azcárate y Peñas de Valerdi y posteriormente á otras varias siendo ascendido en 26 de Mayo á mariscal de campo por sus servicios y nombrado en 30 de Octubre gobernador militar de la

provincia de Vizcaya y comandante general de las fuerzas que operaban en la misma.

Bien recuerdan los bilbaínos, que todos los años felicitaban á su invicto general, los heroicos esfuerzos que llevó á cabo para resistir el sitio durante ciento veinticinco días y el bombardeo durante setenta, sin municiones ni víveres, ni otro auxilio que el entusiasmo y la decisión de cuantos liberales encerraba la villa.

Y así como entonces estaba decidido á resistir y entregar su vida antes que rendirse, así algunos meses después, desempeñando la capitanía general de Valencia, se negó resueltamente á secundar al general Martínez Campos cuando le ofrecía el mando de las tropas sublevadas en Sagunto para hacer la restauración, porque consideraba que por encima de sus ideas monárquicas y de sus sentimientos alfonsinos estaban los deberes de la disciplina militar y las leyes del honor y de su bandera, que le exigían fidelidad al gobierno de la república que le había confiado aquel puesto.

Cuando fué ministro de la Guerra en la anterior situación liberal, distinguióse por la entereza con que en un solo día supo separar del ejército á todos los sargentos, considerados entonces como factor esencialísimo de las sublevaciones militares.

Desempeñó las capitanías generales de Granada, Valencia, Aragón, Castilla la Nueva, Cuba y Navarra; presidente de la Junta consultiva de Guerra y comandante general del real cuerpo de guardias alabarderos, y poseía la cruz de San Fernando, por la pacificación de Portugal y el sitio de Zaragoza; la del Cristo de Portugal; Encomienda de Carlos III; grandes cruces de Isabel la Católica, Mérito militar y San Hermenegildo y medallas de Bilbao y Guerra civil.

Cuando pasó á la escala de reserva fué nombrado presidente de la sección de Guerra y Marina del Consejo de Estado, puesto de que tuvo «la gloria» el último gobierno conservador de desposeerlo.

Las últimas disposiciones del noble conde de Bilbao responde á la modestia de toda su vida. Cumpliendo su voluntad, se le hará entierro humilísimo no se invitará á nadie ni se fijará de antemano hora para el entierro.

Está amortajado sobre el suelo, con un hábito de carmelita. En la habitación sólo hay velando el cadáver un fraile de esa orden.

La reina había manifestado su terminante deseo de que, no obstante hallarse la corte en Madrid, se le hicieran los honores fúnebres correspondientes á su categoría; pero no podrá cumplirse la decisión de S. M., porque la última del finado ha sido que no se le tributen honores de ningún género.

Descanse en paz el bizarro soldado cuya muerte ha sido tan generalmente sentida como fué en vida querido y respetado.

UN PANAMA PORTUGUES

Lisboa 7.

Los derrochos de la Compañía Real Los abusos cometidos en la administración de la Compañía Real de ferrocarriles portugueses van á ser del dominio público, y las revelaciones que se esperan, y que seguramente han de producir grande escándalo, constituirán nuestro Panamá.

El par del reino Sr. Fransini ha pedido hoy en la Cámara alta el dictamen de los encargados de informar acerca de la gestión de la mencionada Compañía.

El ministro de Obras públicas ha prometido enviarle el lunes próximo.

35 millones malversados

Los documentos recogidos comprue-

ban que han sido distraídas enormes sumas, y se han cometido muchas irregularidades.

Asegúrase que las cantidades malversadas ascienden á la suma de treinta y cinco millones de pesetas.

Las revelaciones anularán por completo á algunos hombres políticos portugueses.

Aun cuando hace mucho tiempo que la opinion pública tenia noticia de los abusos y son numerosas las personas que los conocen, la confirmación de los rumores por manifestaciones parlamentarias ha de causar impresion profundísima.

Se dice que el jefe de un partido político recibió cien contos de reis de la indicada suma para emplearlos en trabajos electorales.

A la investigación de las actas del consejo de administración de la Compañía, seguirá la de los documentos en que están indicadas las sumas prestadas á la misma.

La situación política en peligro

Los escándalos, ya inevitables, comprometerán gravemente la actual situación política, que lucha con grandes dificultades.

Lás diferentes fracciones están desorientadas, y el gobierno no podrá vivir probablemente el tiempo necesario para defender las medidas financieras que tiene proyectadas.

En ellas propone el aumento de los impuestos indirectos.

ASESINATO DE UN SACERDOTE

¿Robo ó misterio?

Malaga 8.

Ayer, al anochecer, en el momento de estar el sacerdote D. Juan Garcia Collet tocando á oración en la ermita de Fuentana, distante un kilómetro de Coin, llegaron á la casa en que habitaba dicho señor tres individuos que sorprendieron y amarraron á un criado.

Hecho esto, los malhechores esperaron á que llegase el Sr. Garcia Collet, que no tardó en entrar confiadamente en su casa, donde le esperaba la misma suerte que al criado.

Los bandoleros amenazaron de muerte con una pistola al sacerdote á fin de que les entregara el dinero que tenia.

Con objeto de amedrentarle le tendieron después de amarrado, boca abajo en el suelo.

Como á pesar de esto el Sr. Garcia Collet se negará á acceder á la pretension de los malhechores, éstos le hicieron á quema ropa un disparo que le produjo instantánea muerte.

Aunque se supone que el móvil del crimen ha sido el robo, es lo cierto que en la casa de la desgraciada victima no se ha notado más que la falta de una escopeta de dos cañones.

En el cajón de una mesa se han encontrado un portamonedas vacío y una cartera con unas trescientas pesetas en billetes.

Los malhechores dejaron en la casa donde cometieron el crimen tres mochilas una arroba de tabaco, aproximadamente.

Los vecinos de Coin están tristemente impresionados á causa de este hecho deplorable.

El juzgado instruye diligencias encaminadas á averiguar quienes son los autores del asesinato del Sr. Garcia Collet, y el jefe de la Guardia civil los persigue en combinacion en la fuerza de los puestos inmediatos.

EL TEMPORAL

Temores en Cádiz

Cádiz 8.

Rsina fuertísimo temporal en esta costa.

Con este motivo hay bastante inquietud en las familias que tienen parientes en el mar.

De todos los barcos de pesca sólo han regresado hoy cuatro al puerto.

Algunas familias de los tripulantes han estado en la muralla esperando las embarcaciones, que no han llegado.

Se cree que estén refugiadas en algún punto de las playas próximas.

Los barcos de pesca que están en bahía desde ayer no han salido hoy.

Como el temporal es verdaderamente extraordinario, se van perdiendo las esperanzas de que pueda ser salvado el vapor inglés *Islan*, encallado en la playa de Conil.

Hasta que amaine el tiempo se han suspendido los trabajos de salvamento.

En Francia

Paris 8.

Continúan reinando fuertes temporales en todos los departamentos de Francia.

La temperatura está muy baja y por efecto de las nevadas las comunicaciones se hacen con mucha dificultad.

El frío en provincias

De Valencia dicen que el frío es intenso y verdaderamente excepcional en aquella comarca: el barómetro marca 4 grados bajo cero.

En las provincias del Norte el frío continúa siendo grande y general; en algunos otros sitios ha habido que organizar batidas en regla para ahuyentar á los lobos que bajaban hasta los poblados

LOS ESTANQUEROS DE FOSFOROS

Por conducto autorizado se nos dice lo siguiente:

«El público debe tener entendido que lejos de ser perjudicial para las consumidores el monopolio de los fósforos, obtendrán aquellos algunas ventajas con respecto al número de cerillas, sin que cuesten más de cinco céntimos cajas que contendrán 90 cerillas: de modo que no tendrá necesidad el público de hacer acopios, exponiéndose á incurrir en comiso, ya que por el decreto de 20 de Junio de 1892 se establece que, las disposiciones referentes al centrabando son aplicables á las cerillas, y serán entregados á los tribunales los contraventores.»

Se conoce que á los monopolizadores de la venta de las cajas de cerillas no debe hacerles gracia que el público haga acopios de cajas de fósforos, cuando se esfuerzan en querer persuadirle que no se provea de ellas.

Nosotros no participamos de esta opinion, y vamos á exponer los motivos que tenemos para ello.

La venta actual de los fósforos se verifica al precio de 5 céntimos la caja de 100 cerillas, y cuando el monopolio esté en vigor, sólo se darán á los consumidores cajas de 90 cerillas por cinco céntimos. Luego es evidente que el público que compre ahora cajas de cien cerillas por cinco céntimos, sale ganando un diez por ciento, que perderá el día que se ponga en vigor el monopolio.

Y sin embargo de que esto es de tanta notoriedad, los monopolizadores quieren hacernos comulgar con ruedas de molino, como si no fuera verdad que no existiera el diez por ciento de recargo en el precio de cada caja. Luego podemos sostener que aquella parte del público que se decida á hacer acopios de fósforos antes del 15 de Febrero, hará una economía de un diez por ciento, que le es ventajosa.

Es inútil deslizar la idea de los que tengan acopios de fósforos en su poder serán perseguidos, entregados á los tribunales y se les decomisarán los acopios que tengan en su poder. Sobre este punto ya sabrá todo el mundo á que atenerse. Los decretos vigentes permiten tener un acopio de seis docenas de cajas; lue-

go el que las tenga no pueden caer en comiso ni serle aplicable la penalidad con que se amenaza al público. Este recuerdo indico ya las ganas de mortificar al público que deben tener algunos monopolizadores y podemos decir con el refrán: ¡aun no asamos a ya pringamos!

Por este nosotros diremos hoy a los consumidores que sean cuales fueren los propósitos que tengan los fosforeros monopolizadores se han de estrellar, contra el precepto de las disposiciones que permiten tener acopios de seis docenas de cajas en su poder, el día 15 de Febrero próximo en que comenzará a tener fuerza y vigor el monopolio.

Con que consumidores: a comprar media gruesa de cajas de fósforos y a esperar a los monopolizadores que vengán a perseguirnos y decomisarnos el género.

Otra cuestión tenemos que tratar referente a los que hayan hecho acopios antes votarse en Cortes el estanco de los fósforos, pero la reservamos para mañana.

VIAJE BARATO

Ha llegado a Nueva York el señor Sven Wren, joven periodista danés, que es ha propuesto, y es muy probable que lo consiga, dar la vuelta al mundo sin gastar un céntimo en tan largo viaje. Salió de Copenhague el 16 de Setiembre como simple marinero en un vapor que iba a Londres, desde donde se procuró un pasaje para Liverpool, en cuyo puerto se embarcó en la barca danesa *Jorgensen* para Wilmington (Delaware), y prometiendo escribir en su periódico algo acerca de la compañía, obtuvo un pasaje gratis para Nueva York a la que llegó el martes. Permanecerá allí hasta que saldrá para Chicago, sin que se sepa como hará el viaje.

Wren solo cuenta diez y nueve años y habla ya siete idiomas. Su equipaje consiste en un vestido para los días de gala y otro para diario; pero en cambio viaja provisto de cartas de recomendación para todos los cónsules daneses. De Chicago irá a California, donde tomará un vapor para China. Atravesará por tierra la India, de allí partirá para el canal de Suez y recorrerá la costa Norte de Africa, hasta que encuentre otro buque danés que le conduzca a Copenhague. Ya hemos dicho que el mozo solo cuenta diez y nueve años, y ya viaja de gorra y recorre medio mundo sin un ochavo en el bolsillo.

Como crezca... será un mocito de provecho.

Nuestra Correspondencia

Madrid 7 Enero de 1893.

SUMARIO

La exposicion y mi deber.—La exposicion Hermenway-Indios Ho-pi.—Las colonias Wal-pi.—Sitcum y Tuva-Religion y costumbres de las tribu Hopi.—Ligera reseña sobre el Museo Peabody de Etnología y Arqueología americana.

Sr. Director de EL NOTICIERO.

Muy Sr. mio: He dicho en cartas anteriores que es inexplicable la indiferencia con que el público y la prensa mira la Exposicion. Una gran parte de los objetos que la componen irán a la Exposicion de Chicago; los corresponsales ingleses y franceses se ocuparán de tanta maravilla, y entonces, traducida de su idioma extranjero puede que España se ocupe de la magnificencia que ha tenido en Madrid y del inmenso interés científico que encierra.

Yo tendré la satisfaccion de haber cumplido con lo que creo mi deber, dando a conocer aunque ligeramente algo de lo mucho y muy importante que esta Exposicion contiene.

En cartas anteriores he descrito algo de lo que se refiere al Perú a Dinamarca a la Dominicana y a Costa Rica; voy a ocuparme de la expedicion Hermenway y del museo Peabody.

La Expedicion Hermenway es una expedicion particular, costeada por la señora Mary Hermenway, de Boston (Estados Unidos de América), y tiene por objeto investigar los problemas etnológicos y arqueológicos de los pueblos indios de Nuevo Méjico y Arizona.

La coleccion exhibida tiende principalmente a demostrar el resultado de los trabajos durante los dos últimos años

en cuanto a las excavaciones y a la publicacion de dichos resultados sin referirse de ningun modo a los trabajos anteriores a 1891, ni a más que a los verificados en la provincia de Tusayán.

La exposicion de la Expedicion Hermenway es la monografía de una sola tribu de los pueblos indios, y los objetos que en ella figuran han sido escogidos y dispuestos para enseñar cuales eran antes y son hoy las costumbres de algunos pueblos indios de la antigua provincia de Tusayán (Arizona). Se ha procurado que esta coleccion sea una monografía de los mas primitivos de los indios sedentarios que habitan actualmente la parte Sudoeste de los Estados Unidos y que linda con Méjico. Este asunto ha sido tratado bajo dos puntos de vista: el arqueológico y el etnológico. Estos dos aspectos de la vida de los *pueblos* son en la práctica idénticos, el uno siendo únicamente el antiguo aspecto del otro; con sólo considerar la coleccion bajo estos puntos de vista, se puede uno familiarizar con el carácter de las costumbres indias en la época de Colón y de la conquista, y las probables modificaciones que han sufrido por el contacto que tuvieron con la superior civilizacion a que fueron asociados. Tampoco han cambiado durante los tres últimos siglos los indios representados en la monografía en cerrada en esta sala que podemos afirmar, que, reconociendo la mayor antigüedad de los objetos arqueológicos, su parecido con los etnológicos demuestra que los unos y los otros son idénticos, y que al estudiar los objetos antiguos, consideramos las producciones, no de una raza distinta, sino de un solo y mismo pueblo. Siendo muchos de los objetos arqueológicos hallados en ruinas que existian cuando tuvo lugar el descubrimiento de Arizona, se parecen tanto a los modernos, que, considerando el asunto bajo el punto de vista etnológico como arqueológico, debemos reconocer que nos ocupamos de una raza que se halla en el mismo estado en que estaba cuando la conquista.

La provincia de Tusayan, de donde proceden estos ejemplares, está situada en la parte Nordeste del territorio de Arizona, junto al Gran Cañon del Colorado. Esta región fué descubierta por los conquistadores españoles procedentes de Méjico, y descrita en primitivos relatos, de algunos de los cuales figuran copias en la Exposición.

En este árido desierto no se encuentra ahora ninguno de los mamíferos grandes. El bisonte nunca recorre estos desiertos, y los rumiantes mayores escasearon siempre. Los indios Hopi son ahora unos dos mil y viven en siete pueblos, construidos en lo alto de las *mesas* de una montaña inaccesible, a las cuales se llega por senderos escarpados, tallados a menudo en la roca viva.

De estos siete pueblos, tres, que son Walpi, Siteumovi y Tewa, estan situados sobre una *mesa* que se extiende al Este de las otras. La distancia que separa a cada uno de estos tres pueblos de los otros es la de una pedrada. Los dos primeros son verdaderos Hopi, mientras que Tewa es una colonia de indios llamados a su actual territorio por los Hopi, hacia el año 1710. Su idioma es distinto del de sus vecinos, y existen muchas diferencias entre las costumbres de ambos.

El antiguo Wal-pi de los conquistadores está ahora en ruinas en la extremidad de la mesa en donde se halla la ciudad moderna. En este sitio fué construida una iglesia y se pueden ver trozos de sus vigas en casas modernas.

Los indios Hos-pi son unos dos mil. Son pequeños, pacíficos, industriales y hablan un dialecto indígena distinto del idioma de los otros *pueblos* de Nuevo Méjico y Arizona.

Los Hos pi tienen mucho amor al prójimo y conservan con mucho afán las tradiciones de los antiguos. En sus bailes sagrados ponen en accion algunas de estas tradiciones, asi como tambien lo hacen los sacerdotes en sus ceremonias secretas.

Los Hos-pi poseen un rico panteon de dioses y héroes, pero sin tener ningun dios superior a todos los demás. Estas divinidades pertenecen a diferentes órdenes, siendo las más importantes la nube de agua, el sol, la estrella, la superficie de la tierra y el dios germen. La gran serpiente emplumada es un personaje importante.

A más de la Expedicion Hermenway, hay en esta sala una coleccion de fotografías y libros, que pertenecen al Mu-

seo Peabody de la Etnología y Arqueología Americana.

Este Establecimiento está en Cambridge, Massachusetts (Estados Unidos) y depende de la Universidad Harvad.

Quisiera haberme extendido mas, en estas interesantísimas colecciones, pero me falta espacio y quedo por hoy a. s.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

Telegramas

El general Thonmas

Paris 8.

Ha muerto hoy el general Thonmas, uno de las más antiguos redactores de *Le Temps*.

Estaba encargado de la seccion titulada *Vie militaire* y en ella ha demostrado durante mucho tiempo su erudición y sus profundos conocimientos en el arte de la guerra.

Ayer escribió el ilustre escritor su último artículo y mañana le publicará *Le Temps*.

El traslado de sir Euan Smith

Tánger 8.

La noticia de que sir Charles Euan Smith ministro de la Gran Bretaña en esta ciudad será trasladado a otro punto ha causado penosa impresion en la colonia inglesa.

La prensa protesta enérgicamente contra la medida, y muchas personas han dirigido telegramas a la Inglaterra protestando también contra el traslado por creer que el diplomático citado defiende con energia é inteligencia los intereses de los súbditos británicos en este imperio.

El dique de San Fernando

Cádiz 5.

Con motivo del acuerdo referente a la suspension de la subasta para la construcción de los diques, los ánimos están bastante excitados en la vecina ciudad de San Fernando.

El Ayuntamiento, que se ocupó ayer del asunto, acordó gestionar a fin de que en el nuevo concurso que se anunciará para el dique de Cartagena se incluya el de este arsenal.

En la reunión del Ayuntamiento a que me refiero, manifestó el alcalde que deben reunirse todos los elementos de valía de San Fernando para tomar acuerdo definitivo respecto a lo que debe hacerse.

En opinion del alcalde, es preferible este proceder a las manifestaciones en las calles, pues aquéllas podrían ser mal interpretadas.

Habiéndose conformado el Ayuntamiento con lo propuesto por su presidente, se ha invitado a una reunión, que se celebrará a las siete y media de la tarde en la Casa Consistorial.

Están convocados a la reunión la junta de asociados, los gremios, comités políticos y demás representaciones locales.

Cádiz 8.

Según refieren personas llegadas de San Fernando en el tren de las cinco y media, en la reunion que ahora se está celebrando en aquella ciudad se pronunciarán discursos tratando de demostrar la importancia que el arsenal tiene para la region y para la patria.

Al tratarse el asunto bajo el primer aspecto, se defenderá la necesidad de construir el dique seco, a fin de que viva el arsenal, de que depende la existencia de centenares de obreros.

Como cuestión de interés para la patria, se hará ver la conveniencia de que exista dicho establecimiento por estar en la confluencia de dos mares y a pocas millas de Gibraltar y de la costa de Marruecos.

Dos niños quemados

Burgos 8.

Ayer murieron abrasados en Castroguez dos niños de corta edad, el mayor de tres años y el menor de uno, a consecuencia de haberse quemado por descuido la cama donde dormían.

Jubileo del Papa

Roma 8.

Su Santidad León XIII ha inaugurado hoy la serie de las fiestas de jubileo episcopal, recibiendo a más de quinientos niños acompañados de sus padres ó parientes.

Los niños han entonado himnos religiosos y el Papa los ha obsequiado con lindas medallas.

Huelgistas

Paris 8.

La mayoría de los obreros declarados

en huelga en Saint Olamoud se reunirán esta tarde con objeto de acordar de una manera definitiva la conducta que deben seguir.

Se cree que resolverán declarar terminada la huelga y reanudar inmediatamente los trabajos, en vista de que ya lo han hecho de compañeros.

Fallecimiento

Burgos 8.

Ayer falleció en el real monasterio de las Huelgas la exeslentísima señora doña Bernarda Tagle que habia sido dos veces abadesa mitrada de aquella aristocrática casa.

Descarrilamiento frustrado

Berlin 8.

Según despachos de Dortmund; en las inmediaciones de la estacion de Nauxel ha sido destruido un rail con un cartucho de dinamita.

La intencion indudable del autor del atentado era hacer descarrilar el tren; pero su infame tentativa ha fracasado.

Sección Insular

ADVERTENCIA

A los suscriptores de fuera de Palma le suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

Debe tener fundamento la creencia de que al final de la calle de Pe-laïres, en el punto que desemboca junto a la Glorieta, debe existir un foco de insalubridad que tiende a desarrollar fiebres tifoideas; pues a la muerte de la hija mayor de nuestro querido amigo D. Jose Otero y a la gravedad que llegaron a alcanzar por la misma causa otros dos hijos del mismo, tenemos que añadir la de la criada de la casa, que fué llevada al Hospital y allí continúa enferma de la misma dolencia y la de otras personas de la misma calle y sus inmediaciones que sufren igual enfermedad.

El vapor *Isleño* fondeó ayer en nuestro puerto, procedente de Ibiza y Alicante, con 19 pasajeros, el correo, gran número de carneros y carga general.

La guardia civil de Santa Marguarita ha detenido en Muro a cierto sujeto, licenciado de presidio, por haber estafado al arrendatario del predio Son Gil, término de María, en un contrato de compra de carneros. Se han recuperado las reses hurtadas y al detenido ocuparon 150 pesetas.

En el ex-Convento de Dominicos de Manacor hay un Pesebre ó Belen, con figuras de movimiento, que producen agradable efecto.

Por las intermediaciones de Cas Concos, término de Felanitx, se hurtaron 7 botones de oro, un pañuelo, 5 monedas de a 2 pesetas, 50 céntimos en calderilla, una petaca, una navaja, dos embutidos de cerdo y un pan. Además, se intentó robar en otra casa, que escalaron, igual que a la antedicha, los mismos ladrones, sin llevarse empero nada, a pesar de haber reconocido una arca que allí había.

Practicadas activas diligencias por la guardia civil de Felanitx, han sido capturados dos jóvenes hermanos, menores de 20 años, de una casa de campo de aquel sitio, quienes, despues de haber confesado sus delitos, han sido entregados a la autoridad judicial, juntamente con lo que se ha podido recuperar de los objetos robados.

Dentro de la iglesia de Sta. Eulalia se le extravió a un caballero un reloj de plata, «remontoir», con cadena y colgante del mismo metal.

Se suplica á la persona que lo hubiese encontrado, que pase por la oficina de la Inspeccion de Vigilancia, donde se gratificará el hallazgo.

Anteayer fué encontrado muerto en su domicilio un vecino del Coll de Rebassa. Segun dictámen facultativo la muerte fué natural.

Los campos, despues de las continuadas lluvias y algunos dias de sol, presentan muy buen aspecto, y hacen concebir esperanzas de buena cosecha.

D. Guillermo Serra y Bennasar médico especialista en partos y enfermedades de mujeres nos ofrece su casa y gabinete, calle del Sol 38, 2.º. Gracias por la atencion.

En Manacor dieron el último domingo una serenata al nuevo alcalde de aquella villa.

En los siguientes términos da cuenta nuestro apreciable colega *El Isleño* de la fuga de los tres penados de este correccional.

«Ayer al anochecer cundió la noticia de que unos confinados del Penal de estas islas habian escapado, burlando la vigilancia, por la parte trasera del vetusto edificio que les sirve de reclusión, abriendo un boquete en un tejado que comunica con otro de una coladuría; y así parece se verificó, siendo tres los penados que se escaparon, á saber:

Pedro Creix (a) *Peret* que sufría condena por la causa que se le siguió á consecuencia del robo de la relojería del Sr. Porcel, natural de Villalba de la provincia de Tarragona.

Juan Olivet Carrió, de un pueblo de la provincia de Gerona; y

Antonio Terrens Horraeh, de Costitz. A los pocos momentos de dada la voz de alarma reuniéronse en el Penal las autoridades que algún interes pudieran tener en conocer el hecho y en ponerle remedio, y gran número de agentes y guardias civiles dispuestos á perseguir á los fugitivos.

Lo único que pudo conseguirse es conocer por donde habian hecho el escape y quienes eran los fugados.

A medida que el público se enteraba de lo ocurrido se agrupaba á la plaza de San Francisco y calle de Lulio para conocer los antecedentes de la fuga.

Inmediatamente se dictaron medidas para que fuesen detenidos, pero hasta el presente no tenemos noticia de que estas aún siendo activas y eficaces hayan dado resultado.»

Víctima de un ataque apoplético, falleció anteayer repentinamente en el predio *Santa Eulalia* en donde estaba cazando, el rico propietario de La Puebla D. Juon Serra Verdál.

Hace mucho tiempo que se derribó, no sabemos por quien, un buen trozo de barandilla en el jardín de la Glorieta.

Sería conveniente que por quien puede y debe se ordenara la recomposicion.

A las primeras horas de la tarde entró ayer el vapor *Salvador* de la Compañía Tabacalera.

Por telegrama se supo ayer que el vapor *Lulio* fundeó á las cuatro de la madrugada en el puerto de Barcelona.

En una casa de la Ronda de Poniente, aparecieron ayer pegados á la puerta de una casa, rótulos obscenos y denigrantes para la familia que la habita.

Con tal motivo se reunió muchísima gente comentando el hecho.

La placa de Aluminium en forma de marco para retrato rodeado de pelux, es el único atractivo de lujo, utilidad y economía que en verdad puede adquirirse con moti-

vo de Navidad y año nuevo. Léase detenidamente el anuncio Sorprendente Beneficio de oportunidad, que hoy publicamos y al recibirlo verán que se destaca de los demás y que es un objeto digno de regalo por lo económico para nuestros suscriptores y lectores.

El autor del Jabón del Congo, Victor Vaissier, proveedor, en título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Túnez etc., recomienda á su numerosa clientela, pidan en todas partes los Polvos Congolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Anteayer se promovió el gran alboroto en la calle de San Magín del Arrabal, por haber pegado á un niño cierto vecino.

Da guardia municipal, sin novedad en su importante salud.

Gran número de bocoyes de vino han afluído al muelle estos dias para el embarque, la mayor parte eran llevados en carros los cuales daban animacion y vida que hace tiempo no habíamos observado en aquel punto.

En la reunion que celebró anteayer el Jurado constituido en la Audiencia, pronunció veredicto de culpabilidad contra los procesados Cristóbal Noguera y Mateo Pastor, condenándoles el Tribunal de derecho á las penas de 3 años de presidio, 2 meses y 21 dias de arresto mayor respectivamente.

Ha sido trasladado á la provincia de Castellón el archivero de Hacienda pública de las Baleares D. Ildefonso Alós.

Dícese que el próximo sábado empezarán los bailes de máscara en la sociedad *La Protectora*.

Dícese haber sido trasladado á esta Administracion de Correos, D. Enrique Fajarnés.

Ayer se corrió la noticia por esta ciudad de que habia fallecido repentinamente en Inca el Sr. Juez de primera instancia de aquel distrito. Sentiríamos se confirmara dicha noticia.

En Septiembre último se celebraron en Palma 34 matrimonios y en Octubre 29, todos según las prescripciones del código civil, presentándose la particularidad que en el año anterior en los mismos meses de Septiembre y Octubre, tambien se celebraron en esta capital igual número de matrimonios.

La reforma verificada en el Teatro haciendo siete palcos en el lugar que ocupaba el anfiteatro ha sido del gusto del público, de modo que enseguida se abonaron dichos palcos.

En el *Boletín Oficial* número 4.049 se empieza la publicacion de tarifas anexas al Reglamento de la Contribucion industrial, reglamento que acabó de publicarse en el número anterior de dicho periódico.

Anteayer tomó posesion del cargo de Secretario de la Delegacion de Hacienda de esta provincia don Antonio Bisañez.

El Gobernador Civil interino de esta Provincia D. Alejandro Roselló ha aprobado el Reglamento del Patronato de auxilios para Obre-

ros. En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4049, se publica: Subastas del abastecimiento del faro de Cabrera y de los de Ibiza.

Distribucion de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Invitacion á los industriales que quieren celebrar convenios con la competente adinistracion de hacienda pública, relativos al impuesto especial sobre el alcohol.

Gastos de obras municipales de La Puebla.

Exposicion de los repartos de consumos de Buñola y Llubi.

Llamamiento á Bartolomé Pizá y Salvá y Mateo Ferrer y Borrás, procesados por contrabando.

Venta de tres fincas, situadas una en el término de Artá, otra en el de Son Servera y la restante en el de Manacor.

Llamamiento á D. Domingo Costa y Roca, para que comparezca á justificar su existencia en autos sobre presuncion de su muerte.

Aviso judicial á los acreedores hipotecarios sobre una casa de esta ciudad, calle de la Olivera, embargada por el Crédito Balear.

¿Qué opinan de ella los médicos? (Desconfiar de las imitaciones) Valencia 27 de Mayo de 1887.

Muy Sres. míos. Repetidas veces he comprobado los buenos efectos de la «Emulsion Scott», y cuantas veces la he usado en niños escrofulosos ó raquiticos y en personas de constitucion delicada y enfermiza, mi satisfaccion ha sido grande por haber correspondido siempre los resultados á la esperanza que en este preparado tengo puesta, así es que no me canso de aconsejar á mis enfermos la «Emulsion Scott» como tónico reconstituyente, y por ser uno de los preparados que mejor tolera el tubo digestivo, pudiéndolo tomar aun las personas de estómago delicado. El gran libro donde deben esculpirse todos los hechos clinicos es la observacion medica; fundado en esta gran verdad, me permito instigar á mis compañeros para que la usen, seguro que obtendrán resultados satisfactorios.

Dr. Juan Torres Lopez.

TEATRO PRINCIPAL

El sombrero de copa

Como todos ustedes sabrán, es de Vital Aza; ese señor tan alto en cuestion de comedias y... de estatura.

Un amigo mio, que no habia visto nunca la produccion me dijo:

—¿De quien es hija esta comedia?

—De Vital Aza, le respondí y él entonces exclamó:

¡Apostaria cualquier cosa que sale un médico ó comida?

Y... ¿no lo han reparado ustedes? en todas las de Vital siempre hay ó el médico ó la comida, y á veces ambas cosas.

En *El sombrero de copa* sale médico y comida (ó cosa de comer).

El médico D. Nemesio es el papel de mas realce y tambien el mas increíble, porque segun nos dice; solo cree en Dios y en el sulfato de quinina.

En *El sombrero* se encuentran chistes naturales á granel.

La fábula está basada en un asunto vulgar y por consiguiente con sus equivocaciones respectivas.

Pues parece que el que engaña á su mujer es Leopoldo y no Carlos; y á Rosa la confunden con Paz; la primera es hija de *Polvorilla* y honrada y la segunda una *cocotte* de esas que gastan carruage... y á quien Leopoldo debia entregar la suma de 8.000 reales; en una palabra, que esto se enreda, como una madeja, pero despues que el señor de los merengues ha metido la patita, va poniéndose en claro el asunto.

Hemos visto, que nuestra peticion no fué en vano; hablo de *Mariana*, la cual está anunciada para estrenarse en la próxima semana.

Suplicamos al Sr. Espejo, que haga el favor de repetir *Dora*, pues todos los abonados tienen deseos de volverla á ver y principalmente los del primer turno, que no la han visto.

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para hoy

EL PAÑUELO BLANCO

HAY ENTRESUELO

A las 7 y media.

Entrada general 0'75.—Id. al paraiso,

ptas. 0'50

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA) Madrid 11, 9'40 m.

Paris.—La sesion que se ha ocupado del proceso referente al Canal de Panamá ha sido comentadísima.

M. Lesseps ha declarado que M. Baihant le pidió un millon de francos prometiéndole presentar á las Cámaras un proyecto de emision de obligaciones con premio.

Madrid 11, 9' m.

Paris.—El nuevo gobierno se ha reconstituido saliendo MM. Freycinet y Doubet.

M. Ribot se ha encargado del ministerio del interior y M. Develle que lo era del de Agricultura pasa al de Negocios, al de Agricultura M. Viger y al de Guerra el general Loizallon.

Madrid 11-9'40 n.

Ha sido nombrado Consejero de Estado el marqués de Perijaa.

La Emperatriz de Austria ha telegrafiado á la Reina manifestándole haber desistido del propósito de venir á visitarla en la provincia de Madrid por temor de que con el mal tiempo se le recrudezca la enfermedad.

Madrid 11, 9'50 n.

Paris.—Dícese que el proceso de Panamá contra Mr. Rouvier, Roche, Thevenet y Grevy hermano, se sobreeserá.

La noticia ha causado mala impresion.

Madrid 11-10'10 n.

Paris.—Un personaje misterioso firmó un cheque de quinientos mil francos.

Mr. Andieux se lo ha callado por patriotismo.

Madrid 11, 10,40 n.

En el Consejo celebrado hoy se concedieron dos indultos de muerte en la peninsula.

El ministro de Estado dió cuenta de las notas recibidas de las potencias acerca de los tratados.

Se ha acordado desistir del arriendo de las Aduanas de Cuba hasta que se normalice el impuesto.

Se acordó los nombramientos de los gobernadores de Filipinas.

Las exposiciones históricas seguirán abiertas, hasta que las líneas generales del presupuesto de gastos se hayan acordado en el Consejo semanal hasta ultimarlos.

Se examinarán á consecuencia de lo producido y de la actitud de Inglaterra y Marruecos.

(De El Isleño)

Madrid 10 á las 10 n.

En la próxima combinacion de Gobernadores de Filipinas va incluido el Sr. Socias y Caymari.

La nueva dimision territorial militar, proyectada por el Sr. Pavia, respeta la capitania general de Baleares.

Ha cumplimentado á S. M. la Reina el coronel que fué de la zona de Inca Sr. Luque.

La prensa indica para cubrir la vacante de teniente general al señor Lopez Pinto.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

	Valores locales	DINERO.
	Crédito Balear . . .	111'25
	Cambio Mallorquin . . .	64'00
	Fomento Agrícola . . .	50'50
	Ferros - Carriles de Mallorca . . .	62'50
Palma	Alumbrado por Gas . . .	106'00
	Salinas de Ibiza . . .	195'00
	La General Mallorquina . . .	75'00
	La Isleña Marítima . . .	48'00
	Banco de Sóller . . .	36'00
	Valores públicos.	
	4 p ^o int. perpétuo . . .	67'55
	4 p ^o ext.	71'35
	4 p ^o amortizable . . .	76'00
Madrid	Cubas (86)	104'30
	Banco de España . . .	353'00
	Tabacos	00'00
	Francos	18'90

SORPRENDENTE BENEFICIO DE OPORTUNIDAD

en obsequio á nuestros suscriptores y lectores, magnífico regalo para hacer con motivo de Navidad y año nuevo. «El Noticiero Balear»

Agradecidos á la deferencia de sus abonados y lectores y sin reparar en los sacrificios y gastos que esto reporta se ha conseguido dar un objeto que en verdad supere á todos en baratura, elegancia y utilidad, siendo un recuerdo eterno por su duracion para las familias, pues en ello hemos puesto empeño para que todos lo pidan, por lo que no podrán quejarse y de ello se convencerán al recibirlo. Hacemos pues el único regalo hasta el día con el cual puede quedar satisfecho el más exigente; ASI PUES hoy bien para su casa, ó para hacer un verdadero Regalo, nuestros suscriptores y lectores pueden recoger el

MARCO PARA RETRATO DE PLACA DE ALUMINIUM Y RODEADO DE PELUX.

Explicacion de este hermoso objeto: Se compone de 18 piezas, tiene 4 grandes clavos de metal inalterables y 14 clavos pequeños. La placa del rico metal de ALUMINIUM mide 28 centímetros de alto por 20 de ancho y el buen pelux ó felpa encarnado que lo rodea mide 3 centímetros, con bien combinados colores y el todo forma un total de 35 centímetros de alto por 27 de ancho. Hay incrustadas en el ALUMINIUM hermosos DRAGONES, mariposas, rosetas, etc., etc. Por la parte de detrás tiene su etapa movable con vistoso pasador para meter el retrato ó lo que se desee, quedando herméticamente cerrado. Teniendo además 4 garfios giratorios que sujetan el limpio cristal que tiene y el retrato que se ponga. Hay el HUECO suficiente para los tamaños del retrato, tiene argolla para colgarse y puede ponerse apaisado ó de lado, ó bien encima de cualquier mueble, etc. **EMBALAGE:** Cada MARCO para retrato va liado en papel de seda y con una caja de cartón fina blanca con diseño y todo junto en fuerte caja de madera. Nada más diremos, cada suscriptor ó lector que remita la insignificante cantidad de SIETE PESETAS y lo recibirá franco de porte, teniendo la seguridad que quedarán satisfechos, puesto que verán al recibirlo la VERDAD de lo espuesto y que vale mucho mas de siete pesetas libre de todo gasto por lo que recibiremos un aplauso de todos, puesto que de ello estamos pronto á dar una prueba.

Al hacer la peticion, cortar el talon de Administracion que se indica y poner bien claro en la carta el nombre direccion pueblo estacion provincia etc.

Vale hasta el día 16 Enero 1893 SIETE PESETAS.	Talon de Administracion núm. _____ Vale por _____	ADMINISTRACION El Noticiero Balear PALMA
	MARCO PARA RETRATO de placa Aluminium rodeado de pelux	
	Encargados de remitirlo en toda España SEÑORES SOLIS Y COMPANIA CENTRO DE ANUNCIOS Calle de Santa Ana n.º 22 - Barcelona	

INSTRUCCIONES Cortar este talon de Administracion y precisamente remitirlo á los Sres. SOLIS Y C.ª, calle de SANTA ANA, núm. 22, BARCELONA, acompañando á la carta SIETE PESETAS en letra de fácil cobro de Giro mútuo ó sellos de correos, quienes se cuidarán de todo y servirán á nuestros suscriptores ó lectores, con prontitud libre de todo gasto y seguridad.

IMPORTANTE Con este mismo talon de Administracion puede adquirirse por DIEZ PESETAS más el hermoso ESPEJO pintado al óleo de Cristal Biselado que tanto á llamado la atencion, como tambien al que remita otras Diez pesetas, recibirá el magnífico Busto de Colón al Holo-Argentífero bronceado con peana negra brillante y que en estos dias se anuncia.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios á las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente á la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarlos sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.
 Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

PIANOS

NUEVOS Y USADOS

Se venden y alquilan á precios sumamente módicos.
 Casa Perello, Union.—19

NOTA. Esta casa cuenta con la esclusiva, de los tan reputados Hardt y Bernareggi Estela á cuerdas cruzadas, los que están garantizados por tres años. Se venden á plazos y al contado.
 Música é Instrumentos de todas clases.

PFAFF

MAQUINAS PARA COSER

Modelos perfeccionados para zapateria
 Velocidad extraordinaria
 Solidez sorprendente

UNICO DEPOSITARIO

Emilio Banqué

34.—COLON.—34

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfíase de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA G. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias.

Consultorio Comercial

SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórica-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, ragimentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,
 Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.
 Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres Paris y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

Cultos Sagrados

MAÑANA VIERNES
 Santoral: S. Hilario obp.
 Jubileo de cuarenta horas: Empieza en S. Francisco al B.º Raimundo Lulio.
 Cultos Sagrados: En Sta. Cruz anochecer Corazon de Jesús.
 Cort. de Maria: En Sta. Magdalena á Ntra. Sra. de los Remedios.

Movimiento local

Nacimientos
 Dia 9.—Varones, 1, hembras 1.
Matrimonios
 Tres
Hospital civil
 Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 5, hembras 4.—Salidas, varones 4, hembras 0.—Defunciones varones 1, hembras 1.
Defunciones
 Dia 11.
 Pedro Antonio Abraham viudo 80 años
 Carmen sífilis.
 Maria Gual viuda 90 años Capellanes vejez.
 Francisca Nadal soltera 80 años Lulio neumonia.

Seccion Comercial

Movimientos de buques FONDEADOS
 Dia 11
 De Ibiza y Alicante v. «Islaño» c. D. Raimundo Piña 23 trip. ton. 314, efectos m. Palma.

Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho.
 Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y Perejil, 2.

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE BENITO POMAR
 Ofrecamos aceitunas manzanillas de Córdoba á 70 céntimos de pesetas el pote que contiene 350 gramos de aceitunas.
 De oliendo el pote vacío se abonan 10 céntimos de peseta.
 Mantequilla fresca de Lyon y en latas de la mejor marca L. E. Brun.
 Especialidad en cafés tostados por su pureza.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguán de casa O'Ryan se espandan vinos del predio Son Jordá de Rubertis, á los precios siguientes:
 Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro
 Id. de 2.ª á 35 id. id.
 Id. dulce giró á 1'12 id. id.
 Id. seco id á 1'30 id. id.
 De las dos últimas clases los hay embotillados á 1'50 y 1'75 respectivamente vinagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Horaz de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.
 Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.
 De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:0 m. 2'45 y 3'30 (mixto) t.
 De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5'45 t.
 De La Puebla á Palma.—A las 7'25 m. y 5'25 t.
 De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5'45 t.
 De La Puebla á Manacor.—A las 7'25 m. 2'45 y 5'25 (mixto) t.
 Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.
 Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau, 24.—Barcelona
 Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos á las empresas periodísticas de España y del Extranjero.
 Condiciones ventajosísimas

Centro Militar de Palma de Mallorca
 El dia 21 del presente mes á las cuatro de su tarde se verificará la junta general que previene el artículo 35 del reglamento en la que se procederá á renovar por eleccion parte de la junta directiva con arreglo al artículo 22.
 Palma 11 Enero 1893.—Por acuerdo de la J. D.—El Secretario general, Francisco Martinez de la Riva.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger.